

Zeitschrift: Aînés : mensuel pour une retraite plus heureuse
Herausgeber: Aînés
Band: 20 (1990)
Heft: 3

Rubrik: Messages œcuméniques

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 02.02.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Echos... logiques

Depuis quelques mois, les messages des diverses Eglises chrétiennes sur le thème de l'écologie se font nombreux. Il serait faux d'y voir un simple souci d'être dans le vent ou la volonté de suivre une mode «verte».

De fait, la réflexion des chrétiens sur la Création, sa beauté, sa bonté, sa nécessaire sauvegarde, date de bien longtemps. La Bible ne commence-t-elle pas, d'ailleurs, par les récits de la Genèse qui narrent, symboliquement, la naissance du monde, des éléments, des êtres vivants et finalement de l'être humain? Avec ce refrain qui revient sans cesse: «Dieu vit que cela était bon».

Devant les difficultés qu'affronte aujourd'hui l'humanité à ne pas détruire complètement son environnement par une attitude irresponsable (pollution de l'air et de l'eau, destruction de la couche d'ozone, etc.), il importe que toutes les forces vivent se rassemblent; et les croyants en Jésus-Christ et sa Résurrection auraient bien tort de faire bande à part dans cette cause.

D'autant plus qu'ils ont sans doute un apport spé-

cifique à y amener. Un apport qui a été fort justement exprimé par le commandant Cousteau. Dieu sait si le célèbre scientifique et marin français est soucieux d'écologie! Ce qu'il a accompli pour la sauvegarde des mers est incomparable. Eh bien, M. Cousteau n'a pas eu peur de dénoncer clairement la fausse écologie extrémiste, qui ne craindrait pas de faire disparaître l'homme – «ce prédateur» – pour sauvegarder la planète et le cosmos dans leur virginité mythique.

Avec le commandant Cousteau, les chrétiens rediront toujours la primauté de l'homme sur le reste de la création. «Ce n'est pas l'homme qui est fait pour le sabbat», disait déjà Jésus, «mais le sabbat qui est fait pour l'homme». Il en va de même en saine écologie: ce n'est pas l'homme qui est fait pour la nature, mais la nature qui est faite pour l'homme, qui doit «dominer sur les poissons de la mer, les poissons, les oiseaux du ciel, les bestiaux et bêtes sauvages».

Mais, si l'homme confond dominer et détruire, alors il est en train de scier la branche sur laquelle il est assis.

J.-P. S.

Le refus de l'invisible

Le grand péché du monde moderne, c'est le refus de l'invisible.

Julien Green

ABBÉ J-P DE SURY
PASTEUR JR. LAEDERACH
**MESSAGES
ŒCUMÉNIQUES**

L'auteur de cette affirmation est un romancier chrétien qui accuse le monde moderne de nier l'invisible. Ce qui à ses yeux est «le grand péché». Où en suis-je moi-même? Pour le croyant il existe une réalité que les sens ne peuvent appréhender. C'est le mystère de l'invisible qui se mesure à l'aune de l'intuition. Qui peut se révéler à vous, dans la santé et le bonheur, mais aussi dans la maladie, le deuil ou l'affrontement de la mort. L'invisible, c'est aussi la douceur d'une «présence» qui accompagne chacun de nous du berceau à la tombe. Présence ressentie avec plus d'acuité aux instants cruciaux de l'existence. L'invisible se ressent déjà dans la vie présente, menée dans la foi, soutenue par l'espérance, illuminée par l'amour donné et reçu. L'invisible, n'est-ce pas aussi cette irruption soudaine et lumineuse dans nos vies, de ce

qu'on peut appeler «le miracle»? Il suffit de bien ouvrir les yeux de la foi pour mesurer cette ouverture sur l'invisible que représente une intervention inopinée de Dieux dans nos existence.

L'invisible enfin, c'est la face cachée de nos vies révélée après la mort, ce qui échappe à notre connaissance actuelle, mais non à notre foi et à notre espérance. «Mourir, écrit V. Hugo, c'est entrer dans l'invisible». Certes, mais aussi dans le crédible, dans ce qui est espéré, attendu, désiré. Pour effacer le «grand péché» et tous les autres, il y a eu, il restera la croix de Golgotha, celle de Vendredi-Saint. Mais pour que l'homme (le terrestre) enfin convaincu, cesse de refuser l'invisible, la vie éternelle demeurera toujours l'homme renouvelé (le céleste), incarné par le Ressuscité de Pâques. On n'exprimera jamais mieux que l'apôtre Paul (I Cor. 13) la distance entre le visible et l'invisible: «Dans ce monde, on ne voit qu'en partie. Mais un jour je connaîtrai (l'invisible) comme j'ai été connu. Un jour je verrai face à face!» Oui, je découvrirai enfin le mystère de toutes choses.

J.-R. L.



HÔTEL TERME ** STABIO Tél. 091/47 15 64-65**

Bains thermaux au Tessin tous confort
Eaux sulfureuses – Iodées – Fluorées

Traitements des affections rhumatismales (arthrite, arthrose, spondylose), névrites, tendinites sciatiques, goutte articulaire, séquelles de blessures, de fractures et d'opérations orthopédiques, etc., dermatoses.

Fango – Bains sulfureux – Piscine thermale (34°) – Hydrothérapie – Inhalations.

Physiothérapie moderne sous contrôle médical. Tous les traitements sont exécutés par des spécialistes, dans l'hôtel.

Visite médicale: lundi – vendredi 8.00 – 12.00.

